



Gemeinschaft Evangelischer Kirchen in Europa (GEKE)
Communion of Protestant Churches in Europe (CPCE)
Communion d'Eglises Protestantes en Europe (CEPE)

Élections européennes : les défis actuels appellent à la responsabilité et à l'espérance

Les dixièmes élections du Parlement européen auront lieu du 6 au 9 juin 2024. Les citoyens des États membres de l'UE pourront voter pour le seul parlement au monde élu au suffrage universel direct qui oriente le destin de nombreux pays. La Communion d'Eglises Protestantes en Europe souhaite faire entendre sa voix et encourager chacun(e) à participer aux élections européennes et à jouer un rôle constructif dans la consolidation de la démocratie européenne. Un taux de participation élevé serait un bon signe pour l'avenir de l'Europe.

Donner de l'espérance à l'Europe

En participant aux élections européennes, chacun(e) peut assumer la responsabilité d'une Europe démocratique et susciter ainsi l'espérance. Nous soutenons les hommes politiques et tous les acteurs de la société civile qui s'engagent en faveur de l'UE en tant que communauté de valeurs et de solidarité. Ensemble, nous défendons une Europe diversifiée, durable et sociale.

Nous sommes profondément préoccupés par la situation actuelle en Europe, avec la montée du populisme et la polarisation des sociétés. Au-delà des élections, nous voulons faire campagne contre toutes les formes d'extrémisme, de racisme, d'antisémitisme et de nationalisme. L'équilibre des intérêts, la participation et la coexistence pacifique au-delà des frontières sont importants pour nous.

La Communion d'Eglises Protestantes en Europe prépare actuellement son Assemblée Générale à Sibiu/Hermannstadt/Nagyszében, en Roumanie. Des Eglises de toutes tailles forment une communion diversifiée de 96 Eglises membres qui fait le lien entre l'Est et l'Ouest, le Nord et le Sud, à travers toute l'Europe. Nous constatons que grâce à la discussion, la confrontation et la recherche commune de compromis, nous grandissons ensemble. Inspiré par la lettre de l'apôtre Paul aux Ephésiens, le thème de l'Assemblée générale est : "À la lumière du Christ - Appelés à l'espérance". Nous voulons apporter à l'Europe l'espérance qui découle de nos expériences, afin de progresser dans la manière de vivre les uns avec les autres.

Les défis européens appellent des solutions européennes

Ces élections européennes seront d'une importance capitale pour l'avenir de l'Europe. L'UE n'est pas seulement fondée sur des avantages économiques communs et un marché unique, mais aussi sur la volonté de se soutenir et de faire preuve de solidarité mutuelle en temps de crise. En cette année d'élections européennes, nous sommes conscients d'un grand nombre de défis tels que le changement climatique, la guerre, les migrations, l'inégalité sociale et la récession économique. Tous ces défis ne s'arrêtent pas aux frontières nationales et ont une dimension mondiale. Des solutions au niveau européen sont plus que jamais nécessaires.

- Des efforts paneuropéens sont indispensables pour relever le défi mondial du changement climatique d'origine humaine et réaliser une transition juste vers une société climatiquement neutre au sein de l'UE.

- La lutte pour l'égalité sociale dans l'UE doit se poursuivre par l'harmonisation des normes sociales et une politique de cohésion globale.
- Selon le HCR, il y a environ 110 millions de réfugiés dans le monde. Une politique d'asile et de migration fondée sur la solidarité, avec des normes élevées de protection et d'accueil peut apporter une réponse aux mouvements migratoires actuels.
- La guerre d'agression russe contre l'Ukraine, qui viole le droit international, appelle une réponse européenne commune, ainsi qu'un soutien humanitaire, militaire et financier.
- L'UE doit relever les défis posés par la numérisation et l'intelligence artificielle. Un dialogue impliquant l'anthropologie chrétienne et une législation tenant compte des risques pourrait apporter des solutions.
- La polarisation politique se poursuit, se manifestant souvent par un populisme anti-européen et anti-démocratique. Les institutions européennes sont alors appelées à renforcer la démocratie et l'État de droit.

Les candidat(e)s doivent être jugé(e)s sur la manière dont ils ou elles contribuent à des solutions européennes constructives. Un retour au nationalisme n'aidera pas à relever les défis actuels à long terme.

Assumer la responsabilité de l'Europe en tant que projet de paix

En tant que Communion d'Eglises protestantes en Europe, nous sommes reconnaissants de ce que les hostilités de la Première et de la Seconde Guerre mondiale aient été surmontées. Notre communion a été créée en 1973 selon la formule de " la diversité réconciliée ". Depuis lors, nous avons approfondi notre communion ecclésiale et ainsi favorisé l'unité. De cette manière, nous rendons également service à l'ensemble de la société. Ensemble, nous réfléchissons aux défis de la société et à notre mission, comme nous l'avons fait lors de la pandémie de Covid-19.¹

Nous voulons continuer à assumer la responsabilité de l'Europe en tant que projet de paix, à la promouvoir activement et à contribuer à la façonner par nos activités et nos initiatives. Les chrétiens sont appelés à aimer Dieu et leur prochain. En aimant Dieu et notre prochain, nous sommes également appelés à en témoigner lorsque nous considérons le paysage politique et que nous votons. Nous encourageons nos églises membres à travers l'Europe à créer des espaces pour la réflexion et la rencontre avec les responsables politiques.

Les élections européennes de cette année feront date. En cette année électorale, pratiquer l'amour du prochain signifie donc rencontrer nos concitoyens de manière fraternelle, en recherchant un débat loyal sur l'avenir de l'Europe. Nous pouvons nous opposer, mais pas d'une manière qui conduirait à une polarisation de l'opinion publique. En adoptant cette attitude, nous voulons contribuer à un débat pacifique et respectueux en Europe. Nous attendons également cette attitude de la part de celles et ceux qui assument des responsabilités politiques. En tant qu'Européens, nous aurons l'occasion en juin prochain d'élire des responsables politiques ayant cette approche. Puisseons-nous saisir cette opportunité au moment où l'Europe entame un nouveau chapitre de son histoire.

*Le Conseil de la Communion d'Églises protestantes en Europe
Reutlingen/Vienne, février 2024*

¹ *Communion d'Eglises Protestantes en Europe CEPE, « Être Église ensemble dans une pandémie » - Réflexions dans une perspective protestante. Vienne, février 2021*